

### Ministerio desiste de vetar exportación de carne

El Ministerio de Desarrollo Productivo anuló ayer la prohibición de exportar carne después de una reunión realizada ayer en La Paz con los ganaderos, informó el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda.

Las partes acordaron reuniones técnicas para solucionar los problemas del sector y agilizar la bajada del precio de la carne.

El veto fue anunciado el martes pasado con el objetivo de nivelar los precios en el mercado interno; sin embargo, la medida no fue oficializada.

En contacto telefónico desde La Paz, Roda dijo que su sector, con estadísticas en mano, explicó a la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, y a sus técnicos las tres razones de la subida del precio de la carne para demostrar que el alza no podía atribuirse a los productores.

“Ella nos escuchó con sus técnicos y nos dio la razón”, contó. La reunión concluyó con un acuerdo para mantener las exportaciones y realizar reuniones técnicas en las que se aborden los problemas expuestos por el sector. La primera reunión se fijó para el próximo viernes 13, en Santa Cruz.

El martes pasado, Morales dijo que no se autorizaría la exportación de carne mientras no se regulara el precio en el mercado interno. Los ganaderos consideraron que había contradicción en el Gobierno pues un día antes el vicepresidente, Álvaro García, en la entrega de certificación como país libre de aftosa, los desafió a exportar hasta 200 millones de dólares y ofreció respaldo estatal.

Además de Roda, estuvo en la reunión el presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia, Luis Fernando Menacho, y representantes de los lecheros cruceños, a quienes les interesa coordinar precios para evitar futuros conflictos.

Roda explicó que el primer motivo de la subida del precio son las lluvias y detalló que, según registros, hasta el jueves llovió 1.080 mililitros en Santa Cruz, algo fuera de lo común en este mes del año en el que lo habitual son 480 mililitros. El segundo motivo es la vacunación contra la aftosa que comenzó hace 20 días y es preciso esperar dos semanas antes de sacar a los animales al mercado. La tercera razón es el mal estado de los caminos, también relacionado con las lluvias, que maltrata a los animales y los “moretea” en el traslado.

“Pero (esa situación) no es culpa de los productores, es culpa de los especuladores”, afirmó Roda y recordó que los productores venden el kilo gancho entre 18 y 23 bolivianos, pero llegó al mercado hasta en 42 y 48 bolivianos.

“Solamente Dios sabe cuándo volverá a bajar el kilo gancho porque sigue lloviendo”, añadió.

Según las estadísticas de la CAO, aún después de la merma ocasionada por el clima, hay 17.988 toneladas anuales de carne excedente para exportar.

Sobre el mercado externo, dijo que se exporta a cuatro cadenas de Perú y que se negocian los últimos detalles para cerrar un acuerdo con China, en el que trabajan conjuntamente con la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo.

Por su parte, el vocero de la Federación Departamental de Carniceros de La Paz, José Luis Ramos, dijo a Oxígeno que conversó con representantes de otras federaciones “y me han planteado realizar un paro nacional porque el problema es en todo el país”.

Los carniceros exigen que se cumpla en convenio realizado con el Gobierno en abril para mantener el precio de la carne en 19,50 bolivianos el kilo.

Ramos indicó que la próxima semana se realizará un ampliado nacional para determinar oficialmente el paro.

## **Técnicos de 6 países de la región destacan el seguro agrícola gratuito en Bolivia**

Los países miembros del Consejo Agropecuario del Sur (CAS), reunidos en Cochabamba, ratificaron ayer su compromiso de respaldar el desarrollo de la agricultura familiar en cada nación, además destacaron el seguro agrario de Bolivia por ser totalmente gratuito y universal.

El director general del Instituto Nacional del Seguro Agrícola (INSA), Erik Murillo dijo que los técnicos de los países participantes afirman que los Estados miembros tienen diferentes niveles de seguro agrario porque se motiva a los agricultores a asegurar sus parcelas; pero que Bolivia “va un paso adelante” en la implementación de un seguro agrícola que tiene la subvención más alta y que, incluso, esta política será compartida con los otros miembros del CAS.

El CAS está conformado por Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay y Chile. Sus representantes se reunieron por dos días en Cochabamba para analizar temas relacionados con la producción de alimentos.

“Bolivia aplica un seguro agrario universal gratuito para la agricultura familiar, es decir que el agricultor sólo tiene que registrarse en un formulario y no paga ni un solo centavo. Eso despierta gran atención porque normalmente la academia, la escuela, nos dice que siempre debería haber contraparte de los asegurados”, aseguró Murillo.

En términos de agricultura familiar, la indemnización del seguro boliviano es una de las más altas. “Por ejemplo, en Brasil es de 100 dólares, en Argentina es 110 dólares, nosotros estamos hablando de 150 dólares”, indicó.

Dijo que al tratarse de un grupo importante, el de la agricultura y la producción de alimentos, “el Estado boliviano ha dado un paso adelante a comparación de los otros países generando y poniendo en vigencia un seguro absolutamente gratuito”.

Explicó que el resto de los países analizan la pertinencia de la contraparte en sus seguros.

Otro tema abordado fue el agua para la agricultura y uno de los criterios más importantes fue las formas tradicionalmente utilizadas para su gestión. Además, se vio la necesidad de trabajar una estrategia contra los efectos del cambio climático.

El CAS es un convenio protocolizado en Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi) y reúne anualmente a los ministros de Agricultura de los países miembros. Las mesas técnicas se encargan de trabajar las tareas acordadas en cada reunión.

## **Fabriles justifican aumento de precio en el azúcar**

El dirigente de los trabajadores fabriles, Vitaliano Mamani, justificó ayer el incremento de 15 bolivianos en el precio del quintal de azúcar y dijo que es una “recuperación del precio fijado”.

Mamani explicó que el precio del quintal de azúcar fue fijado en 238 bolivianos, pero la sobre oferta del producto bajó el costo a 160 bolivianos. “Lo que se está haciendo es recuperar el precio fijado y ni siquiera estamos llegando a los 238, sino encuentras en 190 bolivianos puestos en ingenio”, dijo.

El dirigente expresó su preocupación por el retraso en la zafra de la caña de azúcar en los cuatro ingenios del país, esto debido a las lluvias en el oriente que inundaron los campos de cultivos y dañaron los caminos.

“Hay retraso de dos meses en la molienda eso nos preocupa (...) hasta ahora no se ha iniciado la zafra azucarera en ninguno de los cuatro ingenios porque los cañaverales están llenos de agua no se puede ingresar con maquinaria”, dijo.

Aseguró que a pesar de esos problemas existe azúcar almacenada de la zafra 2013 para cubrir la demanda interna.

Por su parte, el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, afirmó que “la subida de precios es temporal” e hizo un llamado a las intendencias municipales a controlar la venta a precio justo.

## **Página Siete**

### **Anticipan la postergación de la zafra azucarera**

El presidente de la Cooperativa Unión de Cañeros (Unagro), Renato Barja, reconoció que las inesperadas lluvias obligarán al sector a postergar la zafra de la caña de azúcar, en el departamento de Santa Cruz.

"Nosotros estábamos ya haciendo las pruebas, incluso a moler, pero ya empezó la lluvia y estamos suspendiendo para el lunes, dependiendo del clima, pero el perjuicio es enorme, porque debemos correr con todos los gastos, porque la gente está esperando", precisó a ABI.

De acuerdo a cifras de Unagro, 40.000 hectáreas esperan ser cosechadas hasta que cesen las lluvias, sin embargo, Barja aclaró que no tienen contemplado incrementar el costo de kilo de azúcar al consumidor final.

"La brecha del intermediario es muy fuerte ya que paga 3,3 bolivianos, cuando el consumidor final paga 5 bolivianos por kilo", explicó.

Esta semana el precio del quintal de azúcar se elevó de 180 a 190 y 195 bolivianos en los puestos de la calle Gallardo.

El dirigente de los trabajadores fabriles Vitaliano Mamani, aclaró, según ANF que sólo se recupera el precio establecido. "Lo que se está haciendo es recuperar el precio fijado y ni siquiera estamos llegando a los 238, sino encuentras en 190 bolivianos puestos en ingenio", subrayó.

Sin embargo, expresó su preocupación por el retraso en la zafra en los cuatro ingenios del país porque las lluvias inundaron los accesos.